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Poème de Almoustapha 
Seidi Alhousseini
Grain de Sable

Parole divine vous êtes 
les vers 

Louer, vénérer, célébrer cette cité 
Où les rêves se construisent de l'été à 
l'hiver 
Où l'espoir et l'entrain y vont S'abriter

À l'alerte de l'ignorance, cette cité est bâtie
Et la gloire devant l'homme de grandeur te 
blâme
Instruisant l'homme, ravivant ses flammes 
Et créer des âges, cela te rend nanti

Instruire l'homme, c'est créer d'autre lunes 
Étant l'oasis où s'abreuvent les lacunes
Tu divinises l'homme à tous les pas de lune
Même étant graine au milieu des dunes.

Instruire l'homme c'est détruire un animal 
Tu le fais sans cesse sans revoir tes forces 
Tu lègues tes maîtrises et toutes tes 
richesses

J’y ai tout appris même l’acte solidaire
Les amours d’Hugo et les pleurs de 
Baudelaire
Elle ôte de l’homme le manteau d’illusion
Tu purifies l’âme et fortifies les raisons.

C’est avec tristesse que nous avons appris, le 15 mars dernier, le 
décès de Christian CARREAU.
Conseiller municipal d’Ermont en 1977, il est nommé Maire-Adjoint 
de 1995 à 2002. Toujours à l’écoute des autres, il fait preuve d’une 
grande sensibilité devant les difficultés des ermontois.
En évoquant la mémoire de Christian, nous ne pouvons pas 
nous empêcher d’avoir une pensée émue pour son épouse 
Christine CARREAU, infirmière libérale sur Ermont, qui courait sans 
cesse d’un malade à l’autre. Entièrement dévouée à sa patientèle mais aussi aux 
femmes et enfants de Sakafat au Niger, elle aussi, nous a quittés bien trop tôt.
Grain de Sable est reconnaissant envers cette famille dévouée aux autres.
Merci à leurs enfants qui poursuivent leurs actions !

C’est avec une immense tristesse que nous avons appris le décès 
le 5 février dernier de Pierre CHEROUVRIER, ami historique de 
Grain de Sable.
Autour de Pierre, lors du voyage de 1992, il fut l’un des pères 
fondateurs de notre association.
Tombé sous le charme du Niger et de sa population, très vite, il prit 
conscience qu’un soutien humanitaire était nécessaire au pays.

Sa grande générosité, avec celle de tous les autres adhérents, a permis de réaliser 
nos grands projets.
Dévoué, tant pour Grain de Sable que pour sa ville (il fut président de l’association 
des commerçants, président de l’association de jumelage européen, conseiller 
municipal), il était toujours prêt à rendre service.
Lors des missions auxquelles il a participé à Agadez et auparavant à Sakafat, Il a 
toujours été très investi.
Nous gardons de lui, l’image d’un homme discret, modeste et totalement tourné 
vers les autres. Adieu Pierre.      

Ils nous ont quittés...

Joël NACCACHE

de création de Grain de sable est 
la première source de réussite et 
l'orientation pour le peuple du désert. 
Enfin toutes mes salutations à 
la Françoise, cette dame brave, 
éloquente, courageuse qui me disait 
toujours «mon philosophe Moumine, 
tu peux mieux faire. Je compte sur 
toi».
Bonne soirée à toutes vos familles 
respectives.

Moumine Mohamed Ahmed, BAC 2015
Il est marié et père d'un petit garçon.

Moumine Mohamed Ahmed crée son 
entreprise : une agence immobilière

Bonsoir Pierre 
Lecut, Comment 
allez-vous ?
Je suis très 
content d'avoir 
vos nouvelles ! Ca 
fait très longtemps 
que j'ai perdu 
vos contacts. Je 
suis Moumine 
Mohamed Ahmed, 
ancien élève de Grain de Sable d'Agadez. 
Nous vous remercions très sincèrement 
pour l'encadrement, le soutien matériel 
et physique jusqu'à l'obtention de 
notre baccalauréat. Nous remercions 
également l'équipe qui gère le centre 
d Agadez à savoir Alhousseini et 
Ahmoudou qui n'ont jamais ménagé 
aucun effort pour nous voir réussir et 
alhamdulilah aujourd'hui, nous sommes 
des cadres de cette région et c’est grâce 
au Grain de Sable. 
Je tiens à vous confirmer que l'idée 

reconnaissances vont à l’endroit de 
l’association GRAIN DE SABLE qui 
m’a accompagné durant tout mon 
cursus scolaire en passant du lycée à 
l’université. 
Ce mémoire est le résultat de tous 
les moyens ainsi que les sacrifices 
faits par cette association noble pour 
aider les fils nomades.

Issouf, bien qu’étudiant en Algérie, 
n’oublie pas les jeunes et la 
population d’Agadez ! 

 - Il est président d’une association 
à but non lucratif l’ADJ 
(association des jeunes pour 
le développement éducation, 
santé, environnement), située à 
Agadez. Différentes conférences 
sont données par d’anciens 
élèves pour aider les jeunes 
bacheliers à choisir (entre autres) 
leur orientation.

 - Il est promoteur d’une 
coopérative artisanale Krobou 
dont le siège est à Agadez. 
L’objectif est de promouvoir 
l’artisanat touarèg et de 
permettre ainsi à une partie de la 
population de vivre de son travail 
grâce à un partenariat avec 
l’Europe et les Etats-Unis.

 - Et également chroniqueur à la 
radio Ifrikya Fm à Blida. 

Gageons qu’à son retour à Agadez 
en septembre-octobre, Issouf saura 
mettre toutes ses compétences au 
service des autres

Diplômé, le 24 juin dernier, 
d’un Master 2 en nouvelles 
technologies de l’information et 
de la communication à l’université 
Saad Dahlab à Blida en Algérie, 
avec Mention Très Bien, Issouf 
nous adresse le texte qui a clôturé 
son mémoire !

Le texte ci-dessous clôture mon 
mémoire de Master que je rédige 
actuellement.
Je vous fais part de ce texte pour 
vous remercier encore et encore.
Ce mémoire est le résultat de tout 
ce que vous avez mobilisé pour 
moi ainsi que pour tous les fils 
nomades.

Mes remerciements et ma 
profonde gratitude à ma famille 
plus particulièrement à ma très 
chère grand-mère — que son âme 
repose en paix — qui a toujours 
cru en moi et qui a toujours cru 
en ce rêve qui vient de se 
réaliser ainsi que mon cher 
oncle Mr  ALHOUSSEINI 
BANKAWELAN qui m’a 
non seulement soutenu 
et encouragé mais aussi 
mobilisé tous les moyens 
nécessaires tout au long de 
mon cursus scolaire dès le 
bas âge jusqu’aux études 
supérieures. Ceci est peu 
pour exprimer ma profonde 
gratitude.
Mes vifs remerciements et 

bénéfiques pour les populations 
vulnérables de la région, en se 
concentrant sur leurs besoins concrets, 
selon ses proches collaborateurs. 
Son élection à la tête du Cadre de 
Concertation des Associations de la 
Jeunesse d'Agadez pour un mandat de 
3 ans a été accueillie favorablement 
par ses camarades lors de l'Assemblée 
générale. Après son élection, il a exprimé 
son engagement à revitaliser et à rendre 
opérationnel ce cadre dans un contexte 
particulier, soulignant l'importance de 
la collaboration de toutes les structures 
membres et de ceux qui souhaitent 
contribuer à cette nouvelle dynamique. 

Dans ce contexte où les ressources 
externes se font plus rares pour les 
associations, Aittock Elmoktar Anousra 
devra relever le défi de maintenir la 
dynamique du Cadre dont il prend 
désormais les rênes. 

Aïr-Info Agadez

Aittock Elmoktar Anousra, est un 
ancien élève de GdS – BAC 2011
Cadre de Concertation des Associations 
de la Jeunesse d'Agadez en tant que 
« Point Focal »

Aittock Elmoktar Anousra élu nouveau 
Point Focal des associations d'Agadez 

Aittock Elmoktar 
Anousra a été élu 
nouveau Point 
Focal du cadre de 
concertation des 
associations de la 
jeunesse d'Agadez 
(CCAJ). C'était lors 
d'une Assemblée 
Générale du Cadre 

qui s'est tenue le dimanche 14 avril 
2024 à la maison de la culture Laya 
d'Agadez.

Titulaire d'un Master en gestion de 
projets et d'un brevet de technicien 
supérieur en communication des 
entreprises, Almoktar est bien connu 
pour son engagement pragmatique 
au sein des ONG et des associations 
de jeunesse de la région d'Agadez. Il 
a contribué activement en tant que 
membre fondateur de l'ONG APR 
Emitti, tout en occupant des postes clés 
comme agent de développement et 
coordinateur de projets à l'ONG TIDENE 
depuis plusieurs années.

Reconnu également comme 
ambassadeur de la paix, Almoktar 
a consacré beaucoup de son temps 
à mettre en œuvre divers projets 

Enfin, terminons cet écrit par mon 
dernier succès. Courant le mois d'août 
2023, je me suis présenté au concours 
professionnel national pour la formation 
des conseillers pédagogiques. Figurez-
vous que je suis admis avec une forte 
moyenne puisque je suis arrivé 2ème sur 
13 personnes admises au plan national. 
Je suis revenu à l'Ecole Normale 
Supérieure de Niamey pour suivre cette 
formation. 
Au moment où je rédige ce texte, je suis 
en pleine formation pour 2 ans. Donc, 
je sortirai en 2025 comme conseiller 
pédagogique. 

J'estime que je suis un exemple de 
réussite dans mon village. Et sans mon 
passage par GDS, je n’aurais jamais pu 
avoir ce parcours !

Alitinine Mohamed Sidi
BAC 2009

QUE SONT-ILS DEVENUS ? (suite)
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Odile LAFAURIE
Présidente

Je voulais saluer une année scolaire 2023-2024 avec un taux de réussite 
rarement égalé depuis notre engagement dans cette aventure éducative.
Vous dire aussi mon – et notre – admiration pour les capacités de résilience 
de l’ensemble du personnel, qui malgré le contexte difficile, a su maintenir le 
niveau d’exigence construit année après année avec l’ensemble des membres 
de Grain de Sable. Nous aboutissons au terme de cette année au nombre de 
173 bacheliers.

Grain de Sable a jusqu’alors toujours su rebondir, depuis la création des écoles dans le désert, le soutien 
au développement du village de Sakafat, la création de la case de santé, l’alphabétisation des femmes 
ou encore la création des jardins et le jardin d’enfants.

En 2012, nous avions été obligés de nous recentrer sur Agadez, en raison de l’instabilité de la région de 
l’Aïr et de notre impossibilité à pouvoir nous rendre à Sakafat pour poursuivre ensemble ce projet de 
développement. 
Ce qui avait été bâti avec nous, se poursuit maintenant localement.

Dès 2006, nous avons créé les centres d’hébergement — celui des Garçons dans un premier temps puis 
la Maison des Filles — et construit ce projet de soutien scolaire dont nous sommes fiers aujourd’hui.

Mais, à nouveau, l’instabilité politique du Niger depuis le Putsch du 26 juillet 2023 vient mettre à mal 
notre possibilité de rejoindre Agadez et donc de rester en lien étroit avec les équipes sur place, dans 
un esprit de partage indispensable à un projet commun. Grain de Sable ne peut pas être seulement un 
pourvoyeur de financements mais doit être aussi un lieu de partage et d’échanges et de découvertes 
mutuelles.
Aussi, le Conseil d’Administration de Grain de Sable a pris la décision en mars 2024 de fermer les 
centres d’hébergement à la fin de l’année scolaire 2024–2025, à l’issue des résultats du Bac de la 
dernière promotion de bacheliers.

Nous avons malgré tout une lueur d’espoir, car l’association des anciens de Grain de Sable « Grain de 
Sable Plus », constituée depuis avril 2019, nous fait savoir qu’elle est en train de se mobiliser pour 
tenter de reprendre les rênes du projet éducatif en cours. Ils recherchent des moyens financiers 
nigériens mais aussi une façon de poursuivre l’organisation et la supervision du bon fonctionnement 
des centres à la rentrée scolaire 2025-2026. Nous serions prêts à accompagner une transition, si celle-ci 
est possible. Nous vous tiendrons informés de l’évolution de leur proposition et nous réunirons un 
conseil d’administration pour décider ensemble de la faisabilité d’un tel projet. Celui-ci aurait tout son 
sens par rapport à notre démarche de soutien à de jeunes hommes et femmes qui pourraient alors, à 
leur tour, participer à l’évolution de leur pays.

En attendant, nous continuons évidemment à accompagner l’année scolaire des 
bacheliers de cette année 2024-2025 et nous comptons toujours sur vous pour mener à 
terme notre engagement.
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Centre d'accueil Grain de Sable. Une 
initiative de ces mêmes touristes que 
j’avais une fois vus dans un jardin 
de mon village natal : cela demeure 
une grande surprise pour moi ! 
D'ailleurs Pierre Lecut aime nous 
raconter cette anecdote du bain des 
« blancs » dans le jardin. 

Je rappelle que je suis le seul lettré 
dans ma famille, une famille de 
8 enfants. Mon passage à GDS 
constitue pour moi le début de mon 
bonheur. J’ai profité des conditions 
d’études et de la vie de groupe 
(internat) pour exceller dans mes 
études. J’ai passé avec succès mon 
Bac en 2009. 

J’ai continué mes études à l'Ecole 
Normale Supérieure (de Niamey) à 
laquelle j'ai accédé par concours. 
Je sors professeur d'Histoire-
Géographie des collèges. Mon but 
reste toujours le même, réussir 
mes études et puis revenir servir 
ma région. Après ma formation, j’ai 
été affecté à Agadez ville, où j'ai 
enseigné pendant 9 ans. J'ai été 
intégré à la fonction publique, chose 
difficile à avoir au Niger. Je suis marié 
et père de 2 enfants. Avec ce que je 
gagne, j'aide ma famille du village de 
temps en temps. Passer par le centre 
Grain de Sable a été le fer de lance 
de mes réussites. 

Un cursus unique ou juste un destin !

Je m’appelle Alitinine Mohamed 
Sidi, j’ai 36 ans et je suis 
ressortissant de Tin Telloust, village 
situé en bordure du désert du 
Ténéré, au nord-est du Niger (région 
d'Agadez). 
J'aimerais que vous lisiez ma petite 
histoire !

Un jour, vers les années 2003, si ma 
mémoire est bonne, à côté de notre 
école primaire, des « blancs » venant 
du désert s’étaient arrêtés au niveau 
d'un beau jardin où l'eau coulait, 
arrosant les potagers. Nous sommes 
sortis avec mes camarades écoliers 
pour les voir. Apparemment, ces 
touristes avaient chaud et essayaient 
de prendre un bain en s’aspergeant 
d’eau derrière les arbres. Lorsqu'ils 
nous ont vus, ils ont éclaté de rire. 
Nous avons couru, après avoir vu 
des « blancs » en culottes, vers notre 
classe en riant aussi. Mais, ce que 
moi j'ignorais ce jour-là, c’est que je 
découvrirai l'identité de ces touristes 
cinq ans après dans un autre cadre 
de mon destin.

Je continuais mes études à Iferouane, 
ville se trouvant à 88 km de chez mes 
parents. Je logeais chez un tuteur. 
Les conditions d'études étaient très 
difficiles dues à la famille nombreuse 
et avec une maison étroite. En 2006, 
je passe mon brevet, le diplôme me 
permettant d'accéder au lycée. Après 
les vacances, je suis parti à Arlit, une 
ville se situant à 250 km de chez 
mes parents. Cette fois-ci, je n'ai pas 
trouvé de tuteur. On m'avait juste 
montré mon école. Je passais mes 
journées chez une connaissance dans 
un comptoir d'oignons. Comme le 
tuteur n'était pas encore garanti, je 
n'effectuais pas la rentrée le jour J. 
Une semaine après, soudain, un 
chauffeur d'un camion entrait dans 
le comptoir et m'appelait. Il me fit 
comprendre que je devais me rendre 
à Agadez où, vu mes résultats, j'étais 
sélectionné comme résident du 

QUE SONT-ILS DEVENUS ?

Harirata Harouna
ancienne 

lycéenne au sein 
de GdS

sages conseils sur la façon de faire 
et de se comporter vis-à-vis de leur 
milieu de vie et d’études. Cela leur 
permettra de fixer des objectifs 
à court et long terme pour un 
changement positif dans leur milieu 
scolaire et social. Cette activité a été 
pour moi une expérience pas comme 
les autres dans le domaine éducatif 
et social. J’ai créé un lien avec ces 
filles qui sont devenues une famille 
pour moi. Travailler avec elles, m’a 
fait revivre une seconde fois et c’est 
vraiment un grand honneur. 

Je vous remercie de m’avoir 
fait confiance ! J’espère que j’ai 
répondu à vos attentes.

Harirata Harouna, ancienne élève 
de la Maison des Filles, a remplacé 
Aminatou durant son congé 
maternité.

Je m’appelle Harirata HAROUNA.
J’ai 26 ans et j’ai remplacé Aminatou 
durant son congé maternité. J’ai donc 
eu la responsabilité de la Maison des 
Filles Grain de Sable depuis le mois 
de novembre 2023 jusqu'à fin mars 
2024. 
Je vous suis tellement reconnaissante 
de m’avoir choisie pour exécuter 
cette tâche. Mon arrivée au niveau 
de Grain de Sable est une faveur 
indescriptible qui m’a permis d’une 
part d’avoir une idée sur la vie dans 
le milieu professionnel et d’autre part 
d’acquérir de nouvelles  expériences. 
Le début a été difficile pour moi de 
répondre aux attentes de chaque 
fille surtout avec des filles qui ont 
des niveaux différents. Cela ne m’a 
pas découragée mais au contraire, 
m’a motivée davantage. Et c’est de 
mon devoir de les aider à devenir 
meilleures en leur prodiguant de 

Alhousseini ALBOUGOUNOU
Directeur Administratif des Centres 

Grain de Sable

Les difficultés d’organisation 
rencontrées par le Directeur 
administratif des centres

Recevez ici 
nos meilleures 
salutations de 
ma part et de 
celle de tout 
le personnel 
de GDS 
Agadez.

En raison des sanctions de la CDEAO, 
nous subissons des pénuries de 
toutes sortes : liquidités, vivres, mé-
dicaments…

À la banque, surtout en janvier et 
février 2024, le retrait est plafon-
né à 100.000 F CFA (152,46€) quel 
que soit ton besoin. A cette date, 
des connaissances me posaient la 
question « tu travailles ici mainte-
nant  ? » tellement j’étais régulier à 
la banque. 

Les prix ont flambé, le sac de riz 
de 50 kgs qui coûtait 23.000 F CFA 
(35€) coûte actuellement 34.000 à 
36.000 F CFA (55€)…

Aux centres, nous vivons dans la 
crainte d’être mis à la porte car les 
autorités actuelles rejettent tout ce 
qui est lié à la France.
Les gens qui connaissent GDS nous 
posent souvent la question : « GDS 
travaille encore à Agadez ? ». Ils ne 
s’attendent pas à sa présence, GDS 
étant une association française. 

Oui, c’est une situation difficile pour 
nous et pour vous de travailler dans 
de telles conditions mais il faut bien 
que les jeunes aillent à l’école pour 
préparer leur l’avenir.

cours de la cérémonie, le directeur 
des centres représentant l’Association 
Grain de Sable a remercié Grain de 
Sable Plus pour cette initiative très 
salutaire mais également le CSP Telwa 
pour avoir honoré de sa participation 
en finançant cette requête. C’est un 
ouf de soulagement pour les centres 
GDS qui ont tant besoin de ce soutien. 
Dans son intervention, le président 
de GSP s’est réjoui du soutien du CSP 
TELWA et n’a pas caché son souhait 
pour une collaboration future plus in-
tense dans l’intérêt de l’école. Quant 
au Docteur Ghousmane Mohamed 
(CSP TELWA), il a souligné l’impor-
tance que son établissement accorde 
à des initiatives de GDS qui a formé 

beaucoup de jeunes nomades. Il dit 
déjà voir les fruits de GDS au profit de 
TELWA car deux des anciens élèves 
des internats GDS enseignent dans 
son établissement. C’est pourquoi une 
collaboration serait la bienvenue.

Cérémonie de réception des vivres 
au profit des internats de Grain de 
Sable

Le samedi 20 avril 2024, a eu lieu 
la réception des vivres au profit 
des centres GDS. Cette cérémonie 
s’est déroulée sous la présidence de 
Yacouba Mohamed, président de 
Grain de Sable Plus (GSP) qui a fait 
spécialement le déplacement. A cette 
cérémonie ont participé : Docteur 
Ghousmane Mohamed (CSP TELWA), 
Yacouba Mohamed (Président de 
GSP), Alhousseini Albougounou 
(Directeur administratif des centres 
GDS) et Ahmoudou Idrissa (Directeur 
Pédagogique des centres GS et SG 
GSP). 
Il faut rappeler que 
Grain de Sable Plus, 
dans le souci d’apporter 
sa modeste contribution 
aux centres GDS, a 
formulé une requête 
auprès du fondateur du 
CSP Telwa. C’est avec 
honneur et promptitude 
qu’une réponse positive 
a été donnée à cette 
requête par un appui 
en vivres d’une valeur 
de 1 262 500 F CFA 
(1.925.39€). Ce montant 
couvre près de 90% du 
besoin en vivres nécessaires pour 
nourrir 30 élèves des internats GDS 
durant le trimestre (Avril à Juin).

Les temps forts de cette cérémonie !
Les différents responsables ont 
visité le magasin où sont stockés les 
vivres avant de procéder à un geste 
symbolique de remise de ce don. Au 

Yacouba Mohamed
Président de Grain de Sable Plus

DES NOUVELLES DES CENTRES D’ACCUEIL

Françoise MINOT
Bac A

Moussa Alghafet Ghissa, mention Bien
Dachou Idrissa Abi, mention Bien
Amina Mahmoud Ahmoudou
Arizagan Assalé Alimane
Aghali Mohamed Ahmed
Mohamed Ibrahim Mohamed
Mouhamed Silimane Amahlouk

Bac D
Elhadji Illies Tanko
Mohamed Halé Falaché
Alhassane Silimane Mahmoud
Ounissa Alimane Anousra
Fitita Taifo Boubacar
Almoustapha Seidi Alhousseini
Salissou Laoua Ousmane
Alhassane Kouka

bonne année pour le Niger avec un 
taux de réussite tous Bac confondus 
de 32,9% et de 29,4% pour le Bac 
d’enseignement général. La réussite 
de GDS apparait d’autant plus belle.
Félicitations à tous ces jeunes qui 
sont plein d’espoir pour un bel avenir. 
Ceux que nous n’oublions pas, ce 
sont leurs encadrants, toute l’équipe 
des professionnels de GDS, ainsi que 
les surveillants d’études et les pro-
fesseurs des cours de renforcement. 
C’est parce que toutes ces personnes 
se mobilisent tous les jours pour les 
jeunes que nous obtenons ces résul-
tats. Merci à tous ! 
Et merci aux adhérents, aux parrains, 
aux donateurs sans qui rien ne serait 
possible et qui, année après année, 
participent à la belle aventure de 
GDS. 
Nous comptons maintenant 
173 bacheliers et il y aura encore 
des terminales l’année prochaine, 
continuons et soutenons-les !!!

Félicitations aux nombreux 
bacheliers de l’année !

Superbe réussite : GDS a présenté 
18 candidats et 15 ont été admis, ce 
qui place le score 2024 au 3ème rang 
des réussites au Bac de GDS depuis 
2012, après les années 2013 (tous 
admis) et 2020 (COVID : 16 admis sur 
18). 
Seuls 3 scientifiques ont échoué 
et s’ils le souhaitent, nous leur 
donnerons une nouvelle chance en 
leur accordant exceptionnellement le 
redoublement.
Les 7 littéraires ont tous été admis et 
2 garçons obtiennent une mention 
Bien, Moussa et Idrissa. Et Idrissa fait 
partie du Top 7 des meilleurs scores 
au plan national avec une moyenne 
de 15. Lorsque l’on sait que seules 8 
mentions Très Bien, 236 Bien et 1981 
Assez Bien ont été enregistrées au 
plan national, ces 2 garçons peuvent 
être très fiers de leur travail !
Notons qu’au plan national, c’est une 
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Centre d'accueil Grain de Sable. Une 
initiative de ces mêmes touristes que 
j’avais une fois vus dans un jardin 
de mon village natal : cela demeure 
une grande surprise pour moi ! 
D'ailleurs Pierre Lecut aime nous 
raconter cette anecdote du bain des 
« blancs » dans le jardin. 

Je rappelle que je suis le seul lettré 
dans ma famille, une famille de 
8 enfants. Mon passage à GDS 
constitue pour moi le début de mon 
bonheur. J’ai profité des conditions 
d’études et de la vie de groupe 
(internat) pour exceller dans mes 
études. J’ai passé avec succès mon 
Bac en 2009. 

J’ai continué mes études à l'Ecole 
Normale Supérieure (de Niamey) à 
laquelle j'ai accédé par concours. 
Je sors professeur d'Histoire-
Géographie des collèges. Mon but 
reste toujours le même, réussir 
mes études et puis revenir servir 
ma région. Après ma formation, j’ai 
été affecté à Agadez ville, où j'ai 
enseigné pendant 9 ans. J'ai été 
intégré à la fonction publique, chose 
difficile à avoir au Niger. Je suis marié 
et père de 2 enfants. Avec ce que je 
gagne, j'aide ma famille du village de 
temps en temps. Passer par le centre 
Grain de Sable a été le fer de lance 
de mes réussites. 

Un cursus unique ou juste un destin !

Je m’appelle Alitinine Mohamed 
Sidi, j’ai 36 ans et je suis 
ressortissant de Tin Telloust, village 
situé en bordure du désert du 
Ténéré, au nord-est du Niger (région 
d'Agadez). 
J'aimerais que vous lisiez ma petite 
histoire !

Un jour, vers les années 2003, si ma 
mémoire est bonne, à côté de notre 
école primaire, des « blancs » venant 
du désert s’étaient arrêtés au niveau 
d'un beau jardin où l'eau coulait, 
arrosant les potagers. Nous sommes 
sortis avec mes camarades écoliers 
pour les voir. Apparemment, ces 
touristes avaient chaud et essayaient 
de prendre un bain en s’aspergeant 
d’eau derrière les arbres. Lorsqu'ils 
nous ont vus, ils ont éclaté de rire. 
Nous avons couru, après avoir vu 
des « blancs » en culottes, vers notre 
classe en riant aussi. Mais, ce que 
moi j'ignorais ce jour-là, c’est que je 
découvrirai l'identité de ces touristes 
cinq ans après dans un autre cadre 
de mon destin.

Je continuais mes études à Iferouane, 
ville se trouvant à 88 km de chez mes 
parents. Je logeais chez un tuteur. 
Les conditions d'études étaient très 
difficiles dues à la famille nombreuse 
et avec une maison étroite. En 2006, 
je passe mon brevet, le diplôme me 
permettant d'accéder au lycée. Après 
les vacances, je suis parti à Arlit, une 
ville se situant à 250 km de chez 
mes parents. Cette fois-ci, je n'ai pas 
trouvé de tuteur. On m'avait juste 
montré mon école. Je passais mes 
journées chez une connaissance dans 
un comptoir d'oignons. Comme le 
tuteur n'était pas encore garanti, je 
n'effectuais pas la rentrée le jour J. 
Une semaine après, soudain, un 
chauffeur d'un camion entrait dans 
le comptoir et m'appelait. Il me fit 
comprendre que je devais me rendre 
à Agadez où, vu mes résultats, j'étais 
sélectionné comme résident du 

QUE SONT-ILS DEVENUS ?

Harirata Harouna
ancienne 

lycéenne au sein 
de GdS

sages conseils sur la façon de faire 
et de se comporter vis-à-vis de leur 
milieu de vie et d’études. Cela leur 
permettra de fixer des objectifs 
à court et long terme pour un 
changement positif dans leur milieu 
scolaire et social. Cette activité a été 
pour moi une expérience pas comme 
les autres dans le domaine éducatif 
et social. J’ai créé un lien avec ces 
filles qui sont devenues une famille 
pour moi. Travailler avec elles, m’a 
fait revivre une seconde fois et c’est 
vraiment un grand honneur. 

Je vous remercie de m’avoir 
fait confiance ! J’espère que j’ai 
répondu à vos attentes.

Harirata Harouna, ancienne élève 
de la Maison des Filles, a remplacé 
Aminatou durant son congé 
maternité.

Je m’appelle Harirata HAROUNA.
J’ai 26 ans et j’ai remplacé Aminatou 
durant son congé maternité. J’ai donc 
eu la responsabilité de la Maison des 
Filles Grain de Sable depuis le mois 
de novembre 2023 jusqu'à fin mars 
2024. 
Je vous suis tellement reconnaissante 
de m’avoir choisie pour exécuter 
cette tâche. Mon arrivée au niveau 
de Grain de Sable est une faveur 
indescriptible qui m’a permis d’une 
part d’avoir une idée sur la vie dans 
le milieu professionnel et d’autre part 
d’acquérir de nouvelles  expériences. 
Le début a été difficile pour moi de 
répondre aux attentes de chaque 
fille surtout avec des filles qui ont 
des niveaux différents. Cela ne m’a 
pas découragée mais au contraire, 
m’a motivée davantage. Et c’est de 
mon devoir de les aider à devenir 
meilleures en leur prodiguant de 

Alhousseini ALBOUGOUNOU
Directeur Administratif des Centres 

Grain de Sable

Les difficultés d’organisation 
rencontrées par le Directeur 
administratif des centres

Recevez ici 
nos meilleures 
salutations de 
ma part et de 
celle de tout 
le personnel 
de GDS 
Agadez.

En raison des sanctions de la CDEAO, 
nous subissons des pénuries de 
toutes sortes : liquidités, vivres, mé-
dicaments…

À la banque, surtout en janvier et 
février 2024, le retrait est plafon-
né à 100.000 F CFA (152,46€) quel 
que soit ton besoin. A cette date, 
des connaissances me posaient la 
question « tu travailles ici mainte-
nant  ? » tellement j’étais régulier à 
la banque. 

Les prix ont flambé, le sac de riz 
de 50 kgs qui coûtait 23.000 F CFA 
(35€) coûte actuellement 34.000 à 
36.000 F CFA (55€)…

Aux centres, nous vivons dans la 
crainte d’être mis à la porte car les 
autorités actuelles rejettent tout ce 
qui est lié à la France.
Les gens qui connaissent GDS nous 
posent souvent la question : « GDS 
travaille encore à Agadez ? ». Ils ne 
s’attendent pas à sa présence, GDS 
étant une association française. 

Oui, c’est une situation difficile pour 
nous et pour vous de travailler dans 
de telles conditions mais il faut bien 
que les jeunes aillent à l’école pour 
préparer leur l’avenir.

cours de la cérémonie, le directeur 
des centres représentant l’Association 
Grain de Sable a remercié Grain de 
Sable Plus pour cette initiative très 
salutaire mais également le CSP Telwa 
pour avoir honoré de sa participation 
en finançant cette requête. C’est un 
ouf de soulagement pour les centres 
GDS qui ont tant besoin de ce soutien. 
Dans son intervention, le président 
de GSP s’est réjoui du soutien du CSP 
TELWA et n’a pas caché son souhait 
pour une collaboration future plus in-
tense dans l’intérêt de l’école. Quant 
au Docteur Ghousmane Mohamed 
(CSP TELWA), il a souligné l’impor-
tance que son établissement accorde 
à des initiatives de GDS qui a formé 

beaucoup de jeunes nomades. Il dit 
déjà voir les fruits de GDS au profit de 
TELWA car deux des anciens élèves 
des internats GDS enseignent dans 
son établissement. C’est pourquoi une 
collaboration serait la bienvenue.

Cérémonie de réception des vivres 
au profit des internats de Grain de 
Sable

Le samedi 20 avril 2024, a eu lieu 
la réception des vivres au profit 
des centres GDS. Cette cérémonie 
s’est déroulée sous la présidence de 
Yacouba Mohamed, président de 
Grain de Sable Plus (GSP) qui a fait 
spécialement le déplacement. A cette 
cérémonie ont participé : Docteur 
Ghousmane Mohamed (CSP TELWA), 
Yacouba Mohamed (Président de 
GSP), Alhousseini Albougounou 
(Directeur administratif des centres 
GDS) et Ahmoudou Idrissa (Directeur 
Pédagogique des centres GS et SG 
GSP). 
Il faut rappeler que 
Grain de Sable Plus, 
dans le souci d’apporter 
sa modeste contribution 
aux centres GDS, a 
formulé une requête 
auprès du fondateur du 
CSP Telwa. C’est avec 
honneur et promptitude 
qu’une réponse positive 
a été donnée à cette 
requête par un appui 
en vivres d’une valeur 
de 1 262 500 F CFA 
(1.925.39€). Ce montant 
couvre près de 90% du 
besoin en vivres nécessaires pour 
nourrir 30 élèves des internats GDS 
durant le trimestre (Avril à Juin).

Les temps forts de cette cérémonie !
Les différents responsables ont 
visité le magasin où sont stockés les 
vivres avant de procéder à un geste 
symbolique de remise de ce don. Au 

Yacouba Mohamed
Président de Grain de Sable Plus

DES NOUVELLES DES CENTRES D’ACCUEIL

Françoise MINOT
Bac A

Moussa Alghafet Ghissa, mention Bien
Dachou Idrissa Abi, mention Bien
Amina Mahmoud Ahmoudou
Arizagan Assalé Alimane
Aghali Mohamed Ahmed
Mohamed Ibrahim Mohamed
Mouhamed Silimane Amahlouk

Bac D
Elhadji Illies Tanko
Mohamed Halé Falaché
Alhassane Silimane Mahmoud
Ounissa Alimane Anousra
Fitita Taifo Boubacar
Almoustapha Seidi Alhousseini
Salissou Laoua Ousmane
Alhassane Kouka

bonne année pour le Niger avec un 
taux de réussite tous Bac confondus 
de 32,9% et de 29,4% pour le Bac 
d’enseignement général. La réussite 
de GDS apparait d’autant plus belle.
Félicitations à tous ces jeunes qui 
sont plein d’espoir pour un bel avenir. 
Ceux que nous n’oublions pas, ce 
sont leurs encadrants, toute l’équipe 
des professionnels de GDS, ainsi que 
les surveillants d’études et les pro-
fesseurs des cours de renforcement. 
C’est parce que toutes ces personnes 
se mobilisent tous les jours pour les 
jeunes que nous obtenons ces résul-
tats. Merci à tous ! 
Et merci aux adhérents, aux parrains, 
aux donateurs sans qui rien ne serait 
possible et qui, année après année, 
participent à la belle aventure de 
GDS. 
Nous comptons maintenant 
173 bacheliers et il y aura encore 
des terminales l’année prochaine, 
continuons et soutenons-les !!!

Félicitations aux nombreux 
bacheliers de l’année !

Superbe réussite : GDS a présenté 
18 candidats et 15 ont été admis, ce 
qui place le score 2024 au 3ème rang 
des réussites au Bac de GDS depuis 
2012, après les années 2013 (tous 
admis) et 2020 (COVID : 16 admis sur 
18). 
Seuls 3 scientifiques ont échoué 
et s’ils le souhaitent, nous leur 
donnerons une nouvelle chance en 
leur accordant exceptionnellement le 
redoublement.
Les 7 littéraires ont tous été admis et 
2 garçons obtiennent une mention 
Bien, Moussa et Idrissa. Et Idrissa fait 
partie du Top 7 des meilleurs scores 
au plan national avec une moyenne 
de 15. Lorsque l’on sait que seules 8 
mentions Très Bien, 236 Bien et 1981 
Assez Bien ont été enregistrées au 
plan national, ces 2 garçons peuvent 
être très fiers de leur travail !
Notons qu’au plan national, c’est une 
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Centre d'accueil Grain de Sable. Une 
initiative de ces mêmes touristes que 
j’avais une fois vus dans un jardin 
de mon village natal : cela demeure 
une grande surprise pour moi ! 
D'ailleurs Pierre Lecut aime nous 
raconter cette anecdote du bain des 
« blancs » dans le jardin. 

Je rappelle que je suis le seul lettré 
dans ma famille, une famille de 
8 enfants. Mon passage à GDS 
constitue pour moi le début de mon 
bonheur. J’ai profité des conditions 
d’études et de la vie de groupe 
(internat) pour exceller dans mes 
études. J’ai passé avec succès mon 
Bac en 2009. 

J’ai continué mes études à l'Ecole 
Normale Supérieure (de Niamey) à 
laquelle j'ai accédé par concours. 
Je sors professeur d'Histoire-
Géographie des collèges. Mon but 
reste toujours le même, réussir 
mes études et puis revenir servir 
ma région. Après ma formation, j’ai 
été affecté à Agadez ville, où j'ai 
enseigné pendant 9 ans. J'ai été 
intégré à la fonction publique, chose 
difficile à avoir au Niger. Je suis marié 
et père de 2 enfants. Avec ce que je 
gagne, j'aide ma famille du village de 
temps en temps. Passer par le centre 
Grain de Sable a été le fer de lance 
de mes réussites. 

Un cursus unique ou juste un destin !

Je m’appelle Alitinine Mohamed 
Sidi, j’ai 36 ans et je suis 
ressortissant de Tin Telloust, village 
situé en bordure du désert du 
Ténéré, au nord-est du Niger (région 
d'Agadez). 
J'aimerais que vous lisiez ma petite 
histoire !

Un jour, vers les années 2003, si ma 
mémoire est bonne, à côté de notre 
école primaire, des « blancs » venant 
du désert s’étaient arrêtés au niveau 
d'un beau jardin où l'eau coulait, 
arrosant les potagers. Nous sommes 
sortis avec mes camarades écoliers 
pour les voir. Apparemment, ces 
touristes avaient chaud et essayaient 
de prendre un bain en s’aspergeant 
d’eau derrière les arbres. Lorsqu'ils 
nous ont vus, ils ont éclaté de rire. 
Nous avons couru, après avoir vu 
des « blancs » en culottes, vers notre 
classe en riant aussi. Mais, ce que 
moi j'ignorais ce jour-là, c’est que je 
découvrirai l'identité de ces touristes 
cinq ans après dans un autre cadre 
de mon destin.

Je continuais mes études à Iferouane, 
ville se trouvant à 88 km de chez mes 
parents. Je logeais chez un tuteur. 
Les conditions d'études étaient très 
difficiles dues à la famille nombreuse 
et avec une maison étroite. En 2006, 
je passe mon brevet, le diplôme me 
permettant d'accéder au lycée. Après 
les vacances, je suis parti à Arlit, une 
ville se situant à 250 km de chez 
mes parents. Cette fois-ci, je n'ai pas 
trouvé de tuteur. On m'avait juste 
montré mon école. Je passais mes 
journées chez une connaissance dans 
un comptoir d'oignons. Comme le 
tuteur n'était pas encore garanti, je 
n'effectuais pas la rentrée le jour J. 
Une semaine après, soudain, un 
chauffeur d'un camion entrait dans 
le comptoir et m'appelait. Il me fit 
comprendre que je devais me rendre 
à Agadez où, vu mes résultats, j'étais 
sélectionné comme résident du 

QUE SONT-ILS DEVENUS ?

Harirata Harouna
ancienne 

lycéenne au sein 
de GdS

sages conseils sur la façon de faire 
et de se comporter vis-à-vis de leur 
milieu de vie et d’études. Cela leur 
permettra de fixer des objectifs 
à court et long terme pour un 
changement positif dans leur milieu 
scolaire et social. Cette activité a été 
pour moi une expérience pas comme 
les autres dans le domaine éducatif 
et social. J’ai créé un lien avec ces 
filles qui sont devenues une famille 
pour moi. Travailler avec elles, m’a 
fait revivre une seconde fois et c’est 
vraiment un grand honneur. 

Je vous remercie de m’avoir 
fait confiance ! J’espère que j’ai 
répondu à vos attentes.

Harirata Harouna, ancienne élève 
de la Maison des Filles, a remplacé 
Aminatou durant son congé 
maternité.

Je m’appelle Harirata HAROUNA.
J’ai 26 ans et j’ai remplacé Aminatou 
durant son congé maternité. J’ai donc 
eu la responsabilité de la Maison des 
Filles Grain de Sable depuis le mois 
de novembre 2023 jusqu'à fin mars 
2024. 
Je vous suis tellement reconnaissante 
de m’avoir choisie pour exécuter 
cette tâche. Mon arrivée au niveau 
de Grain de Sable est une faveur 
indescriptible qui m’a permis d’une 
part d’avoir une idée sur la vie dans 
le milieu professionnel et d’autre part 
d’acquérir de nouvelles  expériences. 
Le début a été difficile pour moi de 
répondre aux attentes de chaque 
fille surtout avec des filles qui ont 
des niveaux différents. Cela ne m’a 
pas découragée mais au contraire, 
m’a motivée davantage. Et c’est de 
mon devoir de les aider à devenir 
meilleures en leur prodiguant de 

Alhousseini ALBOUGOUNOU
Directeur Administratif des Centres 

Grain de Sable

Les difficultés d’organisation 
rencontrées par le Directeur 
administratif des centres

Recevez ici 
nos meilleures 
salutations de 
ma part et de 
celle de tout 
le personnel 
de GDS 
Agadez.

En raison des sanctions de la CDEAO, 
nous subissons des pénuries de 
toutes sortes : liquidités, vivres, mé-
dicaments…

À la banque, surtout en janvier et 
février 2024, le retrait est plafon-
né à 100.000 F CFA (152,46€) quel 
que soit ton besoin. A cette date, 
des connaissances me posaient la 
question « tu travailles ici mainte-
nant  ? » tellement j’étais régulier à 
la banque. 

Les prix ont flambé, le sac de riz 
de 50 kgs qui coûtait 23.000 F CFA 
(35€) coûte actuellement 34.000 à 
36.000 F CFA (55€)…

Aux centres, nous vivons dans la 
crainte d’être mis à la porte car les 
autorités actuelles rejettent tout ce 
qui est lié à la France.
Les gens qui connaissent GDS nous 
posent souvent la question : « GDS 
travaille encore à Agadez ? ». Ils ne 
s’attendent pas à sa présence, GDS 
étant une association française. 

Oui, c’est une situation difficile pour 
nous et pour vous de travailler dans 
de telles conditions mais il faut bien 
que les jeunes aillent à l’école pour 
préparer leur l’avenir.

cours de la cérémonie, le directeur 
des centres représentant l’Association 
Grain de Sable a remercié Grain de 
Sable Plus pour cette initiative très 
salutaire mais également le CSP Telwa 
pour avoir honoré de sa participation 
en finançant cette requête. C’est un 
ouf de soulagement pour les centres 
GDS qui ont tant besoin de ce soutien. 
Dans son intervention, le président 
de GSP s’est réjoui du soutien du CSP 
TELWA et n’a pas caché son souhait 
pour une collaboration future plus in-
tense dans l’intérêt de l’école. Quant 
au Docteur Ghousmane Mohamed 
(CSP TELWA), il a souligné l’impor-
tance que son établissement accorde 
à des initiatives de GDS qui a formé 

beaucoup de jeunes nomades. Il dit 
déjà voir les fruits de GDS au profit de 
TELWA car deux des anciens élèves 
des internats GDS enseignent dans 
son établissement. C’est pourquoi une 
collaboration serait la bienvenue.

Cérémonie de réception des vivres 
au profit des internats de Grain de 
Sable

Le samedi 20 avril 2024, a eu lieu 
la réception des vivres au profit 
des centres GDS. Cette cérémonie 
s’est déroulée sous la présidence de 
Yacouba Mohamed, président de 
Grain de Sable Plus (GSP) qui a fait 
spécialement le déplacement. A cette 
cérémonie ont participé : Docteur 
Ghousmane Mohamed (CSP TELWA), 
Yacouba Mohamed (Président de 
GSP), Alhousseini Albougounou 
(Directeur administratif des centres 
GDS) et Ahmoudou Idrissa (Directeur 
Pédagogique des centres GS et SG 
GSP). 
Il faut rappeler que 
Grain de Sable Plus, 
dans le souci d’apporter 
sa modeste contribution 
aux centres GDS, a 
formulé une requête 
auprès du fondateur du 
CSP Telwa. C’est avec 
honneur et promptitude 
qu’une réponse positive 
a été donnée à cette 
requête par un appui 
en vivres d’une valeur 
de 1 262 500 F CFA 
(1.925.39€). Ce montant 
couvre près de 90% du 
besoin en vivres nécessaires pour 
nourrir 30 élèves des internats GDS 
durant le trimestre (Avril à Juin).

Les temps forts de cette cérémonie !
Les différents responsables ont 
visité le magasin où sont stockés les 
vivres avant de procéder à un geste 
symbolique de remise de ce don. Au 

Yacouba Mohamed
Président de Grain de Sable Plus

DES NOUVELLES DES CENTRES D’ACCUEIL

Françoise MINOT
Bac A

Moussa Alghafet Ghissa, mention Bien
Dachou Idrissa Abi, mention Bien
Amina Mahmoud Ahmoudou
Arizagan Assalé Alimane
Aghali Mohamed Ahmed
Mohamed Ibrahim Mohamed
Mouhamed Silimane Amahlouk

Bac D
Elhadji Illies Tanko
Mohamed Halé Falaché
Alhassane Silimane Mahmoud
Ounissa Alimane Anousra
Fitita Taifo Boubacar
Almoustapha Seidi Alhousseini
Salissou Laoua Ousmane
Alhassane Kouka

bonne année pour le Niger avec un 
taux de réussite tous Bac confondus 
de 32,9% et de 29,4% pour le Bac 
d’enseignement général. La réussite 
de GDS apparait d’autant plus belle.
Félicitations à tous ces jeunes qui 
sont plein d’espoir pour un bel avenir. 
Ceux que nous n’oublions pas, ce 
sont leurs encadrants, toute l’équipe 
des professionnels de GDS, ainsi que 
les surveillants d’études et les pro-
fesseurs des cours de renforcement. 
C’est parce que toutes ces personnes 
se mobilisent tous les jours pour les 
jeunes que nous obtenons ces résul-
tats. Merci à tous ! 
Et merci aux adhérents, aux parrains, 
aux donateurs sans qui rien ne serait 
possible et qui, année après année, 
participent à la belle aventure de 
GDS. 
Nous comptons maintenant 
173 bacheliers et il y aura encore 
des terminales l’année prochaine, 
continuons et soutenons-les !!!

Félicitations aux nombreux 
bacheliers de l’année !

Superbe réussite : GDS a présenté 
18 candidats et 15 ont été admis, ce 
qui place le score 2024 au 3ème rang 
des réussites au Bac de GDS depuis 
2012, après les années 2013 (tous 
admis) et 2020 (COVID : 16 admis sur 
18). 
Seuls 3 scientifiques ont échoué 
et s’ils le souhaitent, nous leur 
donnerons une nouvelle chance en 
leur accordant exceptionnellement le 
redoublement.
Les 7 littéraires ont tous été admis et 
2 garçons obtiennent une mention 
Bien, Moussa et Idrissa. Et Idrissa fait 
partie du Top 7 des meilleurs scores 
au plan national avec une moyenne 
de 15. Lorsque l’on sait que seules 8 
mentions Très Bien, 236 Bien et 1981 
Assez Bien ont été enregistrées au 
plan national, ces 2 garçons peuvent 
être très fiers de leur travail !
Notons qu’au plan national, c’est une 
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Grain de Sable
Siège social
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Poème de Almoustapha 
Seidi Alhousseini
Grain de Sable

Parole divine vous êtes 
les vers 

Louer, vénérer, célébrer cette cité 
Où les rêves se construisent de l'été à 
l'hiver 
Où l'espoir et l'entrain y vont S'abriter

À l'alerte de l'ignorance, cette cité est bâtie
Et la gloire devant l'homme de grandeur te 
blâme
Instruisant l'homme, ravivant ses flammes 
Et créer des âges, cela te rend nanti

Instruire l'homme, c'est créer d'autre lunes 
Étant l'oasis où s'abreuvent les lacunes
Tu divinises l'homme à tous les pas de lune
Même étant graine au milieu des dunes.

Instruire l'homme c'est détruire un animal 
Tu le fais sans cesse sans revoir tes forces 
Tu lègues tes maîtrises et toutes tes 
richesses

J’y ai tout appris même l’acte solidaire
Les amours d’Hugo et les pleurs de 
Baudelaire
Elle ôte de l’homme le manteau d’illusion
Tu purifies l’âme et fortifies les raisons.

C’est avec tristesse que nous avons appris, le 15 mars dernier, le 
décès de Christian CARREAU.
Conseiller municipal d’Ermont en 1977, il est nommé Maire-Adjoint 
de 1995 à 2002. Toujours à l’écoute des autres, il fait preuve d’une 
grande sensibilité devant les difficultés des ermontois.
En évoquant la mémoire de Christian, nous ne pouvons pas 
nous empêcher d’avoir une pensée émue pour son épouse 
Christine CARREAU, infirmière libérale sur Ermont, qui courait sans 
cesse d’un malade à l’autre. Entièrement dévouée à sa patientèle mais aussi aux 
femmes et enfants de Sakafat au Niger, elle aussi, nous a quittés bien trop tôt.
Grain de Sable est reconnaissant envers cette famille dévouée aux autres.
Merci à leurs enfants qui poursuivent leurs actions !

C’est avec une immense tristesse que nous avons appris le décès 
le 5 février dernier de Pierre CHEROUVRIER, ami historique de 
Grain de Sable.
Autour de Pierre, lors du voyage de 1992, il fut l’un des pères 
fondateurs de notre association.
Tombé sous le charme du Niger et de sa population, très vite, il prit 
conscience qu’un soutien humanitaire était nécessaire au pays.

Sa grande générosité, avec celle de tous les autres adhérents, a permis de réaliser 
nos grands projets.
Dévoué, tant pour Grain de Sable que pour sa ville (il fut président de l’association 
des commerçants, président de l’association de jumelage européen, conseiller 
municipal), il était toujours prêt à rendre service.
Lors des missions auxquelles il a participé à Agadez et auparavant à Sakafat, Il a 
toujours été très investi.
Nous gardons de lui, l’image d’un homme discret, modeste et totalement tourné 
vers les autres. Adieu Pierre.      

Ils nous ont quittés...

Joël NACCACHE

de création de Grain de sable est 
la première source de réussite et 
l'orientation pour le peuple du désert. 
Enfin toutes mes salutations à 
la Françoise, cette dame brave, 
éloquente, courageuse qui me disait 
toujours «mon philosophe Moumine, 
tu peux mieux faire. Je compte sur 
toi».
Bonne soirée à toutes vos familles 
respectives.

Moumine Mohamed Ahmed, BAC 2015
Il est marié et père d'un petit garçon.

Moumine Mohamed Ahmed crée son 
entreprise : une agence immobilière

Bonsoir Pierre 
Lecut, Comment 
allez-vous ?
Je suis très 
content d'avoir 
vos nouvelles ! Ca 
fait très longtemps 
que j'ai perdu 
vos contacts. Je 
suis Moumine 
Mohamed Ahmed, 
ancien élève de Grain de Sable d'Agadez. 
Nous vous remercions très sincèrement 
pour l'encadrement, le soutien matériel 
et physique jusqu'à l'obtention de 
notre baccalauréat. Nous remercions 
également l'équipe qui gère le centre 
d Agadez à savoir Alhousseini et 
Ahmoudou qui n'ont jamais ménagé 
aucun effort pour nous voir réussir et 
alhamdulilah aujourd'hui, nous sommes 
des cadres de cette région et c’est grâce 
au Grain de Sable. 
Je tiens à vous confirmer que l'idée 

reconnaissances vont à l’endroit de 
l’association GRAIN DE SABLE qui 
m’a accompagné durant tout mon 
cursus scolaire en passant du lycée à 
l’université. 
Ce mémoire est le résultat de tous 
les moyens ainsi que les sacrifices 
faits par cette association noble pour 
aider les fils nomades.

Issouf, bien qu’étudiant en Algérie, 
n’oublie pas les jeunes et la 
population d’Agadez ! 

 - Il est président d’une association 
à but non lucratif l’ADJ 
(association des jeunes pour 
le développement éducation, 
santé, environnement), située à 
Agadez. Différentes conférences 
sont données par d’anciens 
élèves pour aider les jeunes 
bacheliers à choisir (entre autres) 
leur orientation.

 - Il est promoteur d’une 
coopérative artisanale Krobou 
dont le siège est à Agadez. 
L’objectif est de promouvoir 
l’artisanat touarèg et de 
permettre ainsi à une partie de la 
population de vivre de son travail 
grâce à un partenariat avec 
l’Europe et les Etats-Unis.

 - Et également chroniqueur à la 
radio Ifrikya Fm à Blida. 

Gageons qu’à son retour à Agadez 
en septembre-octobre, Issouf saura 
mettre toutes ses compétences au 
service des autres

Diplômé, le 24 juin dernier, 
d’un Master 2 en nouvelles 
technologies de l’information et 
de la communication à l’université 
Saad Dahlab à Blida en Algérie, 
avec Mention Très Bien, Issouf 
nous adresse le texte qui a clôturé 
son mémoire !

Le texte ci-dessous clôture mon 
mémoire de Master que je rédige 
actuellement.
Je vous fais part de ce texte pour 
vous remercier encore et encore.
Ce mémoire est le résultat de tout 
ce que vous avez mobilisé pour 
moi ainsi que pour tous les fils 
nomades.

Mes remerciements et ma 
profonde gratitude à ma famille 
plus particulièrement à ma très 
chère grand-mère — que son âme 
repose en paix — qui a toujours 
cru en moi et qui a toujours cru 
en ce rêve qui vient de se 
réaliser ainsi que mon cher 
oncle Mr  ALHOUSSEINI 
BANKAWELAN qui m’a 
non seulement soutenu 
et encouragé mais aussi 
mobilisé tous les moyens 
nécessaires tout au long de 
mon cursus scolaire dès le 
bas âge jusqu’aux études 
supérieures. Ceci est peu 
pour exprimer ma profonde 
gratitude.
Mes vifs remerciements et 

bénéfiques pour les populations 
vulnérables de la région, en se 
concentrant sur leurs besoins concrets, 
selon ses proches collaborateurs. 
Son élection à la tête du Cadre de 
Concertation des Associations de la 
Jeunesse d'Agadez pour un mandat de 
3 ans a été accueillie favorablement 
par ses camarades lors de l'Assemblée 
générale. Après son élection, il a exprimé 
son engagement à revitaliser et à rendre 
opérationnel ce cadre dans un contexte 
particulier, soulignant l'importance de 
la collaboration de toutes les structures 
membres et de ceux qui souhaitent 
contribuer à cette nouvelle dynamique. 

Dans ce contexte où les ressources 
externes se font plus rares pour les 
associations, Aittock Elmoktar Anousra 
devra relever le défi de maintenir la 
dynamique du Cadre dont il prend 
désormais les rênes. 

Aïr-Info Agadez

Aittock Elmoktar Anousra, est un 
ancien élève de GdS – BAC 2011
Cadre de Concertation des Associations 
de la Jeunesse d'Agadez en tant que 
« Point Focal »

Aittock Elmoktar Anousra élu nouveau 
Point Focal des associations d'Agadez 

Aittock Elmoktar 
Anousra a été élu 
nouveau Point 
Focal du cadre de 
concertation des 
associations de la 
jeunesse d'Agadez 
(CCAJ). C'était lors 
d'une Assemblée 
Générale du Cadre 

qui s'est tenue le dimanche 14 avril 
2024 à la maison de la culture Laya 
d'Agadez.

Titulaire d'un Master en gestion de 
projets et d'un brevet de technicien 
supérieur en communication des 
entreprises, Almoktar est bien connu 
pour son engagement pragmatique 
au sein des ONG et des associations 
de jeunesse de la région d'Agadez. Il 
a contribué activement en tant que 
membre fondateur de l'ONG APR 
Emitti, tout en occupant des postes clés 
comme agent de développement et 
coordinateur de projets à l'ONG TIDENE 
depuis plusieurs années.

Reconnu également comme 
ambassadeur de la paix, Almoktar 
a consacré beaucoup de son temps 
à mettre en œuvre divers projets 

Enfin, terminons cet écrit par mon 
dernier succès. Courant le mois d'août 
2023, je me suis présenté au concours 
professionnel national pour la formation 
des conseillers pédagogiques. Figurez-
vous que je suis admis avec une forte 
moyenne puisque je suis arrivé 2ème sur 
13 personnes admises au plan national. 
Je suis revenu à l'Ecole Normale 
Supérieure de Niamey pour suivre cette 
formation. 
Au moment où je rédige ce texte, je suis 
en pleine formation pour 2 ans. Donc, 
je sortirai en 2025 comme conseiller 
pédagogique. 

J'estime que je suis un exemple de 
réussite dans mon village. Et sans mon 
passage par GDS, je n’aurais jamais pu 
avoir ce parcours !

Alitinine Mohamed Sidi
BAC 2009

QUE SONT-ILS DEVENUS ? (suite)
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Odile LAFAURIE
Présidente

Je voulais saluer une année scolaire 2023-2024 avec un taux de réussite 
rarement égalé depuis notre engagement dans cette aventure éducative.
Vous dire aussi mon – et notre – admiration pour les capacités de résilience 
de l’ensemble du personnel, qui malgré le contexte difficile, a su maintenir le 
niveau d’exigence construit année après année avec l’ensemble des membres 
de Grain de Sable. Nous aboutissons au terme de cette année au nombre de 
173 bacheliers.

Grain de Sable a jusqu’alors toujours su rebondir, depuis la création des écoles dans le désert, le soutien 
au développement du village de Sakafat, la création de la case de santé, l’alphabétisation des femmes 
ou encore la création des jardins et le jardin d’enfants.

En 2012, nous avions été obligés de nous recentrer sur Agadez, en raison de l’instabilité de la région de 
l’Aïr et de notre impossibilité à pouvoir nous rendre à Sakafat pour poursuivre ensemble ce projet de 
développement. 
Ce qui avait été bâti avec nous, se poursuit maintenant localement.

Dès 2006, nous avons créé les centres d’hébergement — celui des Garçons dans un premier temps puis 
la Maison des Filles — et construit ce projet de soutien scolaire dont nous sommes fiers aujourd’hui.

Mais, à nouveau, l’instabilité politique du Niger depuis le Putsch du 26 juillet 2023 vient mettre à mal 
notre possibilité de rejoindre Agadez et donc de rester en lien étroit avec les équipes sur place, dans 
un esprit de partage indispensable à un projet commun. Grain de Sable ne peut pas être seulement un 
pourvoyeur de financements mais doit être aussi un lieu de partage et d’échanges et de découvertes 
mutuelles.
Aussi, le Conseil d’Administration de Grain de Sable a pris la décision en mars 2024 de fermer les 
centres d’hébergement à la fin de l’année scolaire 2024–2025, à l’issue des résultats du Bac de la 
dernière promotion de bacheliers.

Nous avons malgré tout une lueur d’espoir, car l’association des anciens de Grain de Sable « Grain de 
Sable Plus », constituée depuis avril 2019, nous fait savoir qu’elle est en train de se mobiliser pour 
tenter de reprendre les rênes du projet éducatif en cours. Ils recherchent des moyens financiers 
nigériens mais aussi une façon de poursuivre l’organisation et la supervision du bon fonctionnement 
des centres à la rentrée scolaire 2025-2026. Nous serions prêts à accompagner une transition, si celle-ci 
est possible. Nous vous tiendrons informés de l’évolution de leur proposition et nous réunirons un 
conseil d’administration pour décider ensemble de la faisabilité d’un tel projet. Celui-ci aurait tout son 
sens par rapport à notre démarche de soutien à de jeunes hommes et femmes qui pourraient alors, à 
leur tour, participer à l’évolution de leur pays.

En attendant, nous continuons évidemment à accompagner l’année scolaire des 
bacheliers de cette année 2024-2025 et nous comptons toujours sur vous pour mener à 
terme notre engagement.
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Pierre LECUT, président 
d‘honneur
Joël NACCACHE, trésorier
Françoise MINOT, secrétaire
Marie-France LE MEAUX, 
secrétaire-adjointe 
Joël MOUTON, membre actif
Karine DYSKIEWICZ, membre 
actif, Niamey
Francis HODGES, membre actif
Céline JOULIA, membre actif
Yacouba MOHAMED, membre 
actif, Agadez

Poème de Almoustapha 
Seidi Alhousseini
Grain de Sable

Parole divine vous êtes 
les vers 

Louer, vénérer, célébrer cette cité 
Où les rêves se construisent de l'été à 
l'hiver 
Où l'espoir et l'entrain y vont S'abriter

À l'alerte de l'ignorance, cette cité est bâtie
Et la gloire devant l'homme de grandeur te 
blâme
Instruisant l'homme, ravivant ses flammes 
Et créer des âges, cela te rend nanti

Instruire l'homme, c'est créer d'autre lunes 
Étant l'oasis où s'abreuvent les lacunes
Tu divinises l'homme à tous les pas de lune
Même étant graine au milieu des dunes.

Instruire l'homme c'est détruire un animal 
Tu le fais sans cesse sans revoir tes forces 
Tu lègues tes maîtrises et toutes tes 
richesses

J’y ai tout appris même l’acte solidaire
Les amours d’Hugo et les pleurs de 
Baudelaire
Elle ôte de l’homme le manteau d’illusion
Tu purifies l’âme et fortifies les raisons.

C’est avec tristesse que nous avons appris, le 15 mars dernier, le 
décès de Christian CARREAU.
Conseiller municipal d’Ermont en 1977, il est nommé Maire-Adjoint 
de 1995 à 2002. Toujours à l’écoute des autres, il fait preuve d’une 
grande sensibilité devant les difficultés des ermontois.
En évoquant la mémoire de Christian, nous ne pouvons pas 
nous empêcher d’avoir une pensée émue pour son épouse 
Christine CARREAU, infirmière libérale sur Ermont, qui courait sans 
cesse d’un malade à l’autre. Entièrement dévouée à sa patientèle mais aussi aux 
femmes et enfants de Sakafat au Niger, elle aussi, nous a quittés bien trop tôt.
Grain de Sable est reconnaissant envers cette famille dévouée aux autres.
Merci à leurs enfants qui poursuivent leurs actions !

C’est avec une immense tristesse que nous avons appris le décès 
le 5 février dernier de Pierre CHEROUVRIER, ami historique de 
Grain de Sable.
Autour de Pierre, lors du voyage de 1992, il fut l’un des pères 
fondateurs de notre association.
Tombé sous le charme du Niger et de sa population, très vite, il prit 
conscience qu’un soutien humanitaire était nécessaire au pays.

Sa grande générosité, avec celle de tous les autres adhérents, a permis de réaliser 
nos grands projets.
Dévoué, tant pour Grain de Sable que pour sa ville (il fut président de l’association 
des commerçants, président de l’association de jumelage européen, conseiller 
municipal), il était toujours prêt à rendre service.
Lors des missions auxquelles il a participé à Agadez et auparavant à Sakafat, Il a 
toujours été très investi.
Nous gardons de lui, l’image d’un homme discret, modeste et totalement tourné 
vers les autres. Adieu Pierre.      

Ils nous ont quittés...

Joël NACCACHE

de création de Grain de sable est 
la première source de réussite et 
l'orientation pour le peuple du désert. 
Enfin toutes mes salutations à 
la Françoise, cette dame brave, 
éloquente, courageuse qui me disait 
toujours «mon philosophe Moumine, 
tu peux mieux faire. Je compte sur 
toi».
Bonne soirée à toutes vos familles 
respectives.

Moumine Mohamed Ahmed, BAC 2015
Il est marié et père d'un petit garçon.

Moumine Mohamed Ahmed crée son 
entreprise : une agence immobilière

Bonsoir Pierre 
Lecut, Comment 
allez-vous ?
Je suis très 
content d'avoir 
vos nouvelles ! Ca 
fait très longtemps 
que j'ai perdu 
vos contacts. Je 
suis Moumine 
Mohamed Ahmed, 
ancien élève de Grain de Sable d'Agadez. 
Nous vous remercions très sincèrement 
pour l'encadrement, le soutien matériel 
et physique jusqu'à l'obtention de 
notre baccalauréat. Nous remercions 
également l'équipe qui gère le centre 
d Agadez à savoir Alhousseini et 
Ahmoudou qui n'ont jamais ménagé 
aucun effort pour nous voir réussir et 
alhamdulilah aujourd'hui, nous sommes 
des cadres de cette région et c’est grâce 
au Grain de Sable. 
Je tiens à vous confirmer que l'idée 

reconnaissances vont à l’endroit de 
l’association GRAIN DE SABLE qui 
m’a accompagné durant tout mon 
cursus scolaire en passant du lycée à 
l’université. 
Ce mémoire est le résultat de tous 
les moyens ainsi que les sacrifices 
faits par cette association noble pour 
aider les fils nomades.

Issouf, bien qu’étudiant en Algérie, 
n’oublie pas les jeunes et la 
population d’Agadez ! 

 - Il est président d’une association 
à but non lucratif l’ADJ 
(association des jeunes pour 
le développement éducation, 
santé, environnement), située à 
Agadez. Différentes conférences 
sont données par d’anciens 
élèves pour aider les jeunes 
bacheliers à choisir (entre autres) 
leur orientation.

 - Il est promoteur d’une 
coopérative artisanale Krobou 
dont le siège est à Agadez. 
L’objectif est de promouvoir 
l’artisanat touarèg et de 
permettre ainsi à une partie de la 
population de vivre de son travail 
grâce à un partenariat avec 
l’Europe et les Etats-Unis.

 - Et également chroniqueur à la 
radio Ifrikya Fm à Blida. 

Gageons qu’à son retour à Agadez 
en septembre-octobre, Issouf saura 
mettre toutes ses compétences au 
service des autres

Diplômé, le 24 juin dernier, 
d’un Master 2 en nouvelles 
technologies de l’information et 
de la communication à l’université 
Saad Dahlab à Blida en Algérie, 
avec Mention Très Bien, Issouf 
nous adresse le texte qui a clôturé 
son mémoire !

Le texte ci-dessous clôture mon 
mémoire de Master que je rédige 
actuellement.
Je vous fais part de ce texte pour 
vous remercier encore et encore.
Ce mémoire est le résultat de tout 
ce que vous avez mobilisé pour 
moi ainsi que pour tous les fils 
nomades.

Mes remerciements et ma 
profonde gratitude à ma famille 
plus particulièrement à ma très 
chère grand-mère — que son âme 
repose en paix — qui a toujours 
cru en moi et qui a toujours cru 
en ce rêve qui vient de se 
réaliser ainsi que mon cher 
oncle Mr  ALHOUSSEINI 
BANKAWELAN qui m’a 
non seulement soutenu 
et encouragé mais aussi 
mobilisé tous les moyens 
nécessaires tout au long de 
mon cursus scolaire dès le 
bas âge jusqu’aux études 
supérieures. Ceci est peu 
pour exprimer ma profonde 
gratitude.
Mes vifs remerciements et 

bénéfiques pour les populations 
vulnérables de la région, en se 
concentrant sur leurs besoins concrets, 
selon ses proches collaborateurs. 
Son élection à la tête du Cadre de 
Concertation des Associations de la 
Jeunesse d'Agadez pour un mandat de 
3 ans a été accueillie favorablement 
par ses camarades lors de l'Assemblée 
générale. Après son élection, il a exprimé 
son engagement à revitaliser et à rendre 
opérationnel ce cadre dans un contexte 
particulier, soulignant l'importance de 
la collaboration de toutes les structures 
membres et de ceux qui souhaitent 
contribuer à cette nouvelle dynamique. 

Dans ce contexte où les ressources 
externes se font plus rares pour les 
associations, Aittock Elmoktar Anousra 
devra relever le défi de maintenir la 
dynamique du Cadre dont il prend 
désormais les rênes. 

Aïr-Info Agadez

Aittock Elmoktar Anousra, est un 
ancien élève de GdS – BAC 2011
Cadre de Concertation des Associations 
de la Jeunesse d'Agadez en tant que 
« Point Focal »

Aittock Elmoktar Anousra élu nouveau 
Point Focal des associations d'Agadez 

Aittock Elmoktar 
Anousra a été élu 
nouveau Point 
Focal du cadre de 
concertation des 
associations de la 
jeunesse d'Agadez 
(CCAJ). C'était lors 
d'une Assemblée 
Générale du Cadre 

qui s'est tenue le dimanche 14 avril 
2024 à la maison de la culture Laya 
d'Agadez.

Titulaire d'un Master en gestion de 
projets et d'un brevet de technicien 
supérieur en communication des 
entreprises, Almoktar est bien connu 
pour son engagement pragmatique 
au sein des ONG et des associations 
de jeunesse de la région d'Agadez. Il 
a contribué activement en tant que 
membre fondateur de l'ONG APR 
Emitti, tout en occupant des postes clés 
comme agent de développement et 
coordinateur de projets à l'ONG TIDENE 
depuis plusieurs années.

Reconnu également comme 
ambassadeur de la paix, Almoktar 
a consacré beaucoup de son temps 
à mettre en œuvre divers projets 

Enfin, terminons cet écrit par mon 
dernier succès. Courant le mois d'août 
2023, je me suis présenté au concours 
professionnel national pour la formation 
des conseillers pédagogiques. Figurez-
vous que je suis admis avec une forte 
moyenne puisque je suis arrivé 2ème sur 
13 personnes admises au plan national. 
Je suis revenu à l'Ecole Normale 
Supérieure de Niamey pour suivre cette 
formation. 
Au moment où je rédige ce texte, je suis 
en pleine formation pour 2 ans. Donc, 
je sortirai en 2025 comme conseiller 
pédagogique. 

J'estime que je suis un exemple de 
réussite dans mon village. Et sans mon 
passage par GDS, je n’aurais jamais pu 
avoir ce parcours !

Alitinine Mohamed Sidi
BAC 2009

QUE SONT-ILS DEVENUS ? (suite)
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Odile LAFAURIE
Présidente

Je voulais saluer une année scolaire 2023-2024 avec un taux de réussite 
rarement égalé depuis notre engagement dans cette aventure éducative.
Vous dire aussi mon – et notre – admiration pour les capacités de résilience 
de l’ensemble du personnel, qui malgré le contexte difficile, a su maintenir le 
niveau d’exigence construit année après année avec l’ensemble des membres 
de Grain de Sable. Nous aboutissons au terme de cette année au nombre de 
173 bacheliers.

Grain de Sable a jusqu’alors toujours su rebondir, depuis la création des écoles dans le désert, le soutien 
au développement du village de Sakafat, la création de la case de santé, l’alphabétisation des femmes 
ou encore la création des jardins et le jardin d’enfants.

En 2012, nous avions été obligés de nous recentrer sur Agadez, en raison de l’instabilité de la région de 
l’Aïr et de notre impossibilité à pouvoir nous rendre à Sakafat pour poursuivre ensemble ce projet de 
développement. 
Ce qui avait été bâti avec nous, se poursuit maintenant localement.

Dès 2006, nous avons créé les centres d’hébergement — celui des Garçons dans un premier temps puis 
la Maison des Filles — et construit ce projet de soutien scolaire dont nous sommes fiers aujourd’hui.

Mais, à nouveau, l’instabilité politique du Niger depuis le Putsch du 26 juillet 2023 vient mettre à mal 
notre possibilité de rejoindre Agadez et donc de rester en lien étroit avec les équipes sur place, dans 
un esprit de partage indispensable à un projet commun. Grain de Sable ne peut pas être seulement un 
pourvoyeur de financements mais doit être aussi un lieu de partage et d’échanges et de découvertes 
mutuelles.
Aussi, le Conseil d’Administration de Grain de Sable a pris la décision en mars 2024 de fermer les 
centres d’hébergement à la fin de l’année scolaire 2024–2025, à l’issue des résultats du Bac de la 
dernière promotion de bacheliers.

Nous avons malgré tout une lueur d’espoir, car l’association des anciens de Grain de Sable « Grain de 
Sable Plus », constituée depuis avril 2019, nous fait savoir qu’elle est en train de se mobiliser pour 
tenter de reprendre les rênes du projet éducatif en cours. Ils recherchent des moyens financiers 
nigériens mais aussi une façon de poursuivre l’organisation et la supervision du bon fonctionnement 
des centres à la rentrée scolaire 2025-2026. Nous serions prêts à accompagner une transition, si celle-ci 
est possible. Nous vous tiendrons informés de l’évolution de leur proposition et nous réunirons un 
conseil d’administration pour décider ensemble de la faisabilité d’un tel projet. Celui-ci aurait tout son 
sens par rapport à notre démarche de soutien à de jeunes hommes et femmes qui pourraient alors, à 
leur tour, participer à l’évolution de leur pays.

En attendant, nous continuons évidemment à accompagner l’année scolaire des 
bacheliers de cette année 2024-2025 et nous comptons toujours sur vous pour mener à 
terme notre engagement.
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